

TRES ARTISTAS y sus mundos en el MUSEO DE LA HISTORIA DE PONCE

Por Angelita Rivera

Una amalgama es la acción de coser de naturaleza distinta o contraria, pero se convierte en una explosión artística que nace a la avanza cuando tres artistas deciden exponer sus obras en conjunto. Así, los artistas José Vírga Ortiz, Pablo Padellán y Robin Alicia se reúnen en la tercera edición de la serie de exposiciones *Amalgama*, celebrada en octubre de este año en el Museo de la Historia de Ponce.

Con su serie de linocógrafías *Anderías I*, José Vírga Ortiz explotó el papel como un signo de dura social. Mostró cerca de sesenta escenas en un espacio bidimensional y rígido. Algunos tocaron el suelo y otros trataron de tocar el punto

más alto del papel, jugando con la noción de la gravedad. El papel es aquel símbolo disruptor que mantiene lo establecido y arruina el ordenado. Esta imaginaria propone disolver la edificabilidad del mundo para que así el ser individual pueda anticiparse plenamente. Dicha proposición gráfica promueve ver el potencial de la constitución como algo independiente de la estructura e instituciones políticas. *Anderías I* es un proceso de romper de lo establecido para liberarlo y rebacarlo. En otra de sus obras, Vírga explotó el medir inciso sobre papel con el consejante elemento del papel en otras facetas del binomio amor/la tradicional.

Pablo Padellán, por su parte, expuso sus fotografías en las que hacen el detalle, la descripción y los acercamientos a un hombre sentado frente a una pared pintada con una araña de hilo, una mujer caminando diagonalmente cerca del famoso "Subway" en Nueva York, unas manos y un pájaro muerto. En *Conciencia, Documentación II* se puede observar claramente la fascinación por estos detalles.

Vemos una ave en descomposición con su plumaje caído y con poco planteaje en el área del torso, que, así desconectadas del mundo terrenal, fluye como materia prima para los descomponedores y hace una conexión orgánica con el germen evolutivo. Padellán le hizo homenaje a este pájaro muerto que no buscaba conservarse a nuestra vista, pero que le ha dejado la belleza estatística que pocas

voces se alcanza oír.

Finalmente, Robin Alicia experimenta con la línea en acuarela, lápiz y medios mixtos para crear un mundo tropical lleno de seres misteriosos, oscuros y mohosos; al artista le da una oportunidad a los seres disímiles y a veces inofensivos que viven bajo el suelo tropical. Una muestra que ejemplifica dignamente el estilo de Alicia en Negro y mohoso, pues apunta estos seres bajo un cielo de muchas gatas y se imponen a la mirada otros demacrados, flácidos y semidormidos, sin chisquillas, un rostro de perfil que nos mira desafiantes y temerosos. Se puede apreciar también flores y un cráneo que emergen en una sombra que contradice la perspectiva, dando la ilusión de tenerlos dentro del cuadro y muy cerca. El mohoso es el suelo del cuadro y presenta un casco que se ha quedado de la isla abrumada de virus en el ambiente. Con esta propuesta pictórica, Alicia sugiere que lo mohoso tiene una visibilidad fuerte en tristes lamentos y en momentos que le dan la oportunidad de mostrarse inclinado-desagradable, como el chikungunya, padecerlo, provocarlo y desafiar hasta que el cuerpo aguante.

Amalgama III es una exploración de los medios visuales y propone ampliar la imaginaria de cada exponente. Se exhibe en el Museo de la Historia de Ponce, en la calle Isidro hasta principios de noviembre. Teléfono: 787-844-7942.

